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□王传涛

国家卫生和计划生育委员会主
任李斌8日表示，国家卫计委正在采
取“国家谈判”等措施力争降低专利
药、进口药价格。国家卫计委选取了
5个涉及癌症治疗及重大疾病治疗
的药品作为谈判试点，试点药品都
是价格是比较贵的专利药、进口药。
通过谈判，药价降幅可达50％以上。

（3月9日新华网）
专利药、进口药太贵，加剧了因

病返贫、因病致贫现象。为了能够生

存下去，一些患者铤而走险，走私一
些专利意识淡薄的国家生产的仿制
药。而依据我国法律，这样的行为触
犯了刑法。2014年，“抗癌药代购第一
人”陆勇被抓，导致上千名绝症患者
为其请愿。这说明，专利药、进口药
的“天价”，已经到了不容忽视的地
步。此语境下，政府相关部门介入，想
方设法降低相关药品的价格在当下
已成必须。而卫计委主任李斌透露的
通过“国家谈判”力争降低专利药、
进口药价格的消息，无疑给了许多
重病患者以生活的希望与信心。

专利药、进口药之所以在我国
出现“天价”，原因是多方面的。比
如，我国实行严格的专利保护政策，
导致国内没有类似的仿制药；再者，

在市场准入时，缺少必要的制约，也就
是缺少国家在价格层面的谈判，任由
带有垄断性质的高价专利药进入到
我国市场，最后也导致价格居高不下。
继而，在专利进口药的“天价”现实面
前，我国绝大多数地方的医保目录，
也是惧于将这些药列入的。

启动对专利药、进口药的“国家
谈判”，以市场许可换取药品降价，
是对进口药品及其他商品实施价格
管控的必要之举，也会实现“多赢”。
一方面，这能直接降低重大疾病患
者的吃药成本，降低他们的生活负
担以及因病返贫的速度或几率。同
时，无论是全国范围内统筹的大病
医保，还是各地方列入医保的药品
目录，才会考虑把这些专利药、进口

药列入，才能进一步提高整个社会
的医保水平。另一方面，只有价格降
低了，进口药、专利药才可能迎来更
多受众，拥有更大市场。

“国家谈判”是政府部门面对民
生难题“该出手时要出手”的体现，对
于一些昂贵的专利药，许多欧美国家
也都是通过和跨国药企进行“国家谈
判”的方式，压低了价格，并取得了值
得我们学习的经验。以此类推，不仅
是卫计委，其他各个部委都需要站在
自身的职责分工范围内，在相关产品
和服务的准入与准出的各个方面有
所作为。如果民生问题涉及跨国公司
或与其他国家政府部门的沟通协调，
站在民生角度及时启动“国家谈判”
就十分必要。

期待更多惠及民生的“国家谈判”

■本版投稿信箱：
qilupinglun@sina.com

QILU EVENING NEWS

www.qlwb.com.cn

本报地址
济南泺源大街2号

邮编
250014

传真（0531）
86993336 86991208

报纸发行（0531）
85196329 85196361

报纸广告（0531）
82963166 82963188

82963199

差错投诉
96706

发行投诉（0531）
85196528

邮政投递投诉
11185

□马进彪

“我手上戴的这块手表38万。真
的值38万吗？不值！我们买的就是人
家的一个品牌。”3月9日上午，在工
商联小组讨论会上，全国政协委员、
新华联集团董事局主席兼总裁傅军
为了说明中国急需振兴民族品牌，
不惜抬起手腕“秀”出自己的手表。

（3月9日中国青年网）
傅军说他手上3 8万元的表不

值，这很令人意外，因为那表不是别
人送的，而是自己通过市场购得的，
之所以心甘情愿出这个价码，那一
定是物有所值。虽然买的没有卖的
精，但通过市场购来的东西，一定包
含了某种内在的平衡，这个内在的

平衡就是品牌的价值。
品牌的建立与最终被市场认

可，并不是一件容易的事。它需要对
旗下产品进行多年的千锤百炼，它
需要前沿核心技术的支撑，以及长
年购买专利及维护专利再创新的大
量投入。除此之外，在商业运作上还
要有庞大的广告支出，从世界性体
育赛事可以看出，那都是这些品牌
企业用钱锤炼的战场，同时还在一
些地方做着慈善公益。

从这个过程来说，处处充满着
投入，处处都支出着成本，而在最终
的产品价格上又怎么会是“不值”呢？
也许傅军想表达的是这块表的物质
价值不值38万，但不能忽视渗透着文
化价值和品牌价值。而且，对于品牌
商品来说，其文化价值和品牌价值往
往高于物质价值，这也是将“中国制
造”打造成中国品牌的意义所在。

38万元的手表到底值不值

两会上的“干货”

体现民主含金量

这两年，两会传递出的“干
货”越来越多，花絮插曲越来越少
人问津。说到底，老百姓最关注
的，还是代表委员替自己说了什
么，大会堂里传递了什么具体信
息。如一位资深记者所说，两会是
中国民主的操练场，正是在一次
次的操练中，民主政治走向进步。

这几天讨论和审议政府工
作报告，代表委员表达最多的看
法，就是务实、多干货。从一线城
市房价大涨、压减产能可能导致
下岗增多，到天价学区房、疯抢
国外奶粉、医院号贩子，接受采
访的各位部长开诚布公答疑解
惑，没有躲闪回避。从新闻发布

会到“部长通道”，从代表团媒体
开放日到会场内外的热烈讨论，
开放务实、坦诚平等，让老百姓
更加了解到一个真实的两会，也
更加感受到两会之于国家、之于
13亿人民的意义。

两会作为人民当家做主的平
台、执政党开展协商议政的机构，
中央希望听到真话实情、金玉良
言，公众期盼代表委员提升参政
议政水平、政府部门重视民生关
切。让能容纳诤言、敢提尖锐批评
的会风成为一种民主习惯，于国
于民都是一件幸事。在一定程度
上，“干货”决定着中国民主政治
的含金量和治国理政的含真量。

（摘自《人民日报》，作者李斌）

葛媒体视点

葛公民论坛

不仅是卫计委，其他各个部委都需要站在自身的职责分工范围内有所作为。如果民生问题涉及跨国公司或与
其他国家政府部门的沟通协调，站在民生角度及时启动“国家谈判”就十分必要。

葛一家之言
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